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Федеральная служба государственной регистрации, кадастра  
и картографии совместно с членами Общественного совета при 
Рос реестре провела открытый диалог с ведущими строительными 
компаниями страны, посвященный снятию административных ба-
рьеров в отрасли и наращиванию электронного взаимодействия. 

Во встрече приняли участие руково-
дитель Росреестра Олег Скуфинский, 
заместитель руководителя, руководи-
тель цифровой трансформации ведом-
ства Елена Мартынова, статс-секретарь, 
заместитель руководителя Росреестра 
Алексей Бутовецкий, заместители ру-
ководителя Татьяна Громова и Максим 
Смирнов, председатель Общественного 
совета Александр Каньшин. 

Профессиональное сообщество пред-
ставляли исполнительный директор 
Клуба инвесторов Москвы Владислав 
Преображенский, руководитель аппа-
рата Ассоциации «Национальное объе-
динение застройщиков жилья» Кирилл 
Холопик, вице-президент по работе с 
органами государственной власти и кор-
поративным отношениям ГК ПИК Дми-
трий Тимофеев. 

На видеоконференцсвязи присутство-
вало более 600 человек: сотрудники терри-
ториальных органов, члены региональных 
Общественных советов и застройщики.

От нашего региона в диалоге приняли 
участие – руководитель Управления Рос-
реестра по Воронежской области Елена 
Перегудова, заместитель руководителя 
Наталья Великосельская, начальник от-
дела государственной  регистрации доле-
вого участия в строительстве Варсеник 
Аракелян, заместитель руководителя 
ДСП ВО Илья Климов и представители 
крупных строительных компаний.

Руководитель Росреестра Олег Ску-
финский в первую очередь отметил, что 
для повышения качества обслуживания 
необходима последовательная совмест-
ная работа с региональными командами, 
профессиональными участниками рынка.

 «Управление Росреестра по Воро-
нежской области системно работает над 
снижением административных барьеров 
в строительстве и упрощением процесса 
регистрации недвижимости, – отреаги-
ровала на заданное Олегом Скуфинским 
направление руководитель Управления 
Елена Перегудова. – Мы не бросаем кли-
ентов на практике: напрямую взаимодей-
ствуем с застройщиками, оказываем ме-
тодическую поддержку представителям 
профессионального сообщества».

Руководитель цифровой трансформа-
ции ведомства Елена Мартынова утвердила: 
продуктивное сотрудничество с застройщи-
ками – одно из приоритетных направлений 
деятельности службы, и отметила, что ввод 
в эксплуатацию договоров в XML-форма-
те, запланированный на 2022 год, позволит 
снизить долю отрицательных решений, при-
нимаемых регистраторами прав, сократить 
фактический срок обработки документов, а 
также спрогнозировать ее результат.

Вице-президент по работе с органами 
государственной власти и корпоративным 
отношениям ГК ПИК Дмитрий Тимофеев 
поддержал внедрение цифровых серви-
сов. Так как группа компаний старается 

максимально использовать электронные 
сервисы в работе, ПИК станет одним из 
участников тестового запуска процедуры 
обмена XML-форматами.  

А заместитель руководителя службы 
Максим Смирнов доложил о реализации 
«дорожных карт» по оптимизации оказа-
ния государственных услуг в сфере када-
стрового учета и государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество.

В 2021 году пилотный проект по со-
вершенствованию предоставляемых услуг 
был запущен на территории Московской 
области. Благодаря его реализации сокра-
тились сроки осуществления кадастрового 
учета (до 2,5 дней) и регистрации прав (до 
1,6 дня). Дорожные карты также включают 
в себя мероприятия по ключевым проек-
там Росреестра – таким как «Электронная 
регистрация ипотеки за 1 день» – сокраще-
ние срока регистрации ипотечных сделок, 
«Земля для стройки» – вовлечение в обо-
рот неиспользуемых объектов недвижимо-
сти, «Наполнение ЕГРН».

Уже в 2022 году совместно с правитель-
ством Москвы реализуется «дорожная кар-
та». По итогам пилотных проектов практи-
ка будет масштабирована на всю страну. 

С докладом о направлениях, которые 
улучшат взаимодействие между застрой-
щиками и Росреестром, выступил руково-
дитель аппарата Ассоциации «Националь-

ное объединение застройщиков жилья» 
Кирилл Холопик. Он представил резуль-
таты опроса, в рамах которых Ассоциацией 
были выявлены существенные улучшения 
в деятельности ведомства, а также задачи, 
требующие дополнительной проработки.

Так, сокращение срока регистрацион-
ных действий отмечают 75,8% застрой-
щиков, улучшение системы электронного 
взаимодействия – 51,5%, сокращение слу-
чаев необоснованных приостановлений и 
отказов – 30,3%.

Всего в рамках открытого диалога про-
звучало более 100 вопросов.

Важность таких мероприятий как от-
крытый диалог сложно переоценить.  На 
видеоконференцсвязи присутствовало 
более 600 человек: сотрудники терри-
ториальных органов Росреестра, члены 
региональных Общественных советов и 
застройщики. Кто-то узнал об удобных и 
интересных возможностях, кто-то о буду-
щих нововведениях. В наш информацион-
ный век сложно быть в курсе всех важных 
событий и перемен, поэтому обсуждение 
преобразований и возможность получить 
отклик – это прекрасный шанс как для ра-
ботников Росреестра, так и для застрой-
щиков.

Росреестр и застройщики – курс на цифровые сервисы  
и упрощение процедур по государственной регистрации
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Чтобы наша работа имела лучшую отдачу
Опыт регионов – это информация, способная дать пищу к размышлению, утвердить  
в предположениях или подвигнуть к новым шагам. Потому так важен обмен ею, в какой бы 
форме он ни проходил. Мы возвращаемся к теме актуальных вопросов, поднятых в ходе  
XI съезда Российского Союза строителей, прошедшего в Москве 19 апреля. Делегация от 
областного Союза приняла участие в его работе, отметив для себя ключевые вопросы, 
обозначенные коллегами. Справедливости ради надо отметить, что больше их звучало  
в кулуарах, нежели с трибуны съезда, тем не менее, когда на сцену поднялся один из старейших 
работников отрасли Л.М. Каплан, зал наполнился аплодисментами. По словам модератора 
съезда, вице-президент «Союзпетрострой» «вносит такие предложения по организации работы 
отрасли, которые востребованы вне зависимости от времени».

За более чем 70 лет деятель-
ности в строительстве Лев Мо-
исеевич имел возможность про-
анализировать не один кризис.  
И сегодня он безошибочно опре-
деляет ключевые ошибки, кото-
рые способны усугубить поло-
жение дел, тем более – в режиме 
принимаемых санкций.

Средний и малый 
бизнес – основа 

экономики

Опираясь на официальную 
статистику, Л.М. Каплан озву-
чил несколько цифр, которые, 
по его убеждению, следует ис-
правлять. 

По сведениям Росстата, с  
1 января 2019 года по 2022 год с 
российского рынка ушло 18 про-
центов участников, что составило 
53 тысячи строительных компа-
ний. Только в Петербурге прекра-
тили свою деятельность 27 про-
центов (15 тысяч организаций), 

а в Москве – почти 

треть от общего количества. 
Кто же принимает решение о 
прекращении деятельности? 
В основном, как заметил до-
кладчик, это представители 
малого и среднего строитель-
ного бизнеса, не получающие 
поддержки ни от государства, 
ни от общества. 

«Все эти годы я говорил 
о том, что основой экономи-
ки является именно малый 
и средний бизнес, – подчер-
кнул вице-президент «Союз-
петростроя». – Это пред-
ставители отрасли, которые 
чаще остальных инициируют 
инновации, двигая строитель-
ную отрасль вперед. Лишаясь 
их, государство получает се-
рьезное снижение объемов загруз-
ки мощностей. В прошлом году 
они составили всего 64 процента.  
В 38 городах России вообще не 
ведется строительство МКД.  
Тревожные цифры».

Затронул Л.М. Каплан и дру-
гие вопросы, в том числе – бан-
ковское взаимодействие с орга-
низациями.

«Большие трудности для 
малого и среднего биз-

неса составляет 
вхождение в ры-
нок. За 12 меся-
цев прошлого 
года в Питере 
получили ста-
тус «быв-
шие» 6500 
компаний, а 
им на сме-

ну пришло только 2500. Но даже 
пробившись в число участников 
инвестиционно-строительной де-
ятельности, все они сталкиваются 
с неподъемными требованиями, 
– продолжил он. – В Санкт-Пе-
тербурге, например, застройщики 
не могут возвести практически ни 
один дом, не получив серьезного 
обременения. Даже на небольших 
участках вместе с жильем их за-
ставляют строить объекты соци-
альной инфраструктуры. И сегод-
ня «Союзпетрострой» в качестве 
альтернативы поставил вопрос о 
введении практики социального 
налога». 

Но самая большая сложность, 
как считает Лев Моисеевич, за-
ключается во взаимоотноше-
нии строителей с банковскими 
структурами, перешедшими на 

проектное финансирование. Вер-
нее – в отсутствии такого взаи-
модействия. Банки попросту не 
дают кредиты малому и средне-
му бизнесу, выдвигая главными 
условиями наличие 20-30 про-
центов собственных средств и 
3-4 лет работы в отрасли. 

«Все эти барьеры мы долж-
ны учитывать, снимать их, а не 

тащить в будущее, – отме-
тил вице-президент «Союз-
петростроя». – Выбраться из 
этой ситуации можно лишь 
сообща, работая над разви-
тием предпринимательства. 
Необходимо дать возмож-
ность малому и среднему 
бизнесу работать, получать 
кредиты наравне с крупны-
ми участниками рынка, при-
ходить на субподряд. Ведь 
что получается? В 2021 году 
самостоятельные отделоч-
ные компании Санкт-Пе-
тербурга, работающие без 
субподряда, выполнили все-
го 10 процентов от объемов 
предыдущего года. И лишь 
потому, что крупные органи-
зации создали свои специ-

ализированные подразделения  
и не пускают на рынок субпод-
рядчиков. На первый взгляд – 
логично. А с другой стороны – во 
всем мире существует обществен-
ное разделение труда, и я считаю, 
что нам следует придерживаться 
этой линии развития предприни-
мательства», – подчеркнул он.

Собственные 
социальные сети?

Перейдя ко второй части сво-
его доклада, Лев Моисеевич в ко-
торый раз приятно удивил очеред-
ной идеей. Он предложил создать 
собственные социальные сети для 
строительного комплекса страны.

«В столь стремительном рит-
ме жизни у нас существуют две 
коммуникационные проблемы 

– дефицит достоверной инфор-
мации и дефицит общения, – 
обозначил направление мысли 
почтенный строитель. – Дефи-
цит информации серьезен как 
по вертикали, так и по горизон-
тали. Вертикальный – это соци-
альные сети, терпящие сегодня 
бедствие (многие из тех, к кото-
рым привыкли, закрываются). 
Горизонтальный дефицит – от-
сутствие полноценной информа-
ции из регионов. Ведь, по сути, 
мы не знаем доподлинно, что там 
происходит – в чем проблемы, 
над которыми они работают, и 
какие прорывные идеи выдви-
гают. Телефон и электронная 
почта – достижения прошлого 
века. Надо ускоряться, друзья 
мои. С целью максимального 
охвата строительной аудитории 
«Союзпетрострой» профинан-
сировал создание уникального 
интернет-портала, на котором 
можно обсуждать строительные 
проблемы, обмениваться идея-
ми, оперативно решать целый 
ряд возникающих вопросов, вы-
двигать инициативы, представ-
лять компании, добросовестно 
работающие на рынке и так да-
лее. Портал показал свою эффек-
тивность, и по большому счету 
сегодня идет речь о создании 
социальных сетей строительного 
комплекса. Мы открываем пор-
тал для всех, надеясь, что это бу-
дет качественно новый уровень 
работы. Призываю всех поль-
зоваться интернет-порталом, а 
Российскому Союзу строителей 
предлагаю создать комитет по 
информационному обеспечению 
или рабочую группу, с тем чтобы 
мы всегда оставались на связи, 
были в курсе последних событий 
отрасли и в работе своей давали 
лучшую отдачу», – сказал в за-
вершение вице-президент «Со-
юзпетростроя». 

Зоя КОШИК

Росреестр и застройщики – курс на цифровые сервисы  
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 Заместитель руководителя 
департамента строительной по-
литики Воронежской области 
Илья Климов отозвался об от-
крытом диалоге так:

– Последний год отмечено су-
щественное сокращение сроков 
при проведении государственной 
регистрации, уменьшение в целом 
количества отказов. Положитель-
ные отзывы приходят именно от 
участников рынка. Внедряются 
методы электронной регистра-
ции, прием документов в элек-
тронном виде. Данная информа-
ция доведена для застройщиков. 
К сожалению, не все из них при-
меняют эти новые формы взаи-

модействия с Росреестром. Но в 
разрезе закона от 14.03.2022 №58-
ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» эти со-
кращенные процедуры также бу-
дут применяться в дальнейшем. 
Взаимодействие между Росрее-
стром, застройщиком и банками, 
которые тоже выступают актив-
ными игроками, будет строиться 
на основе электронного взаимо-
действия и упрощения процедур 
по государственной регистрации 
как договора участия в строитель-
стве, так и права собственности на 
объекты недвижимости.

Информация предоставлена 
Управлением Росреестра  
по Воронежской области 
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29 апреля в Воронежском государ-
ственном техническом университете 
состоялась встреча представителей ру-
ководства проектного института «Ги-
прокоммундортранс» (ГКДТ) и строи-
тельного факультета опорного вуза со 
студентами четвертого курса. Будущие 
выпускники изучают сейчас проектиро-
вание зданий, промышленное и граждан-
ское строительство, в том числе подзем-
ных сооружений и высотных объектов. 

Декан строительного факультета 
ВГТУ Дмитрий Панфилов отметил, что 
студентам представилась уникальная воз-
можность напрямую адресовать вопросы, 

связанные с дальнейшим 
трудоустройством, ге-
неральному директору 
крупнейшей проектной 
организации региона.

Гендиректор ПИ 
« Ги п р о к о м м у н д о р -
транс» Екатерина Алек-
сеева рассказала, что ин-
ститут уже на протяжении 
55 лет выполняет полный цикл 
проектных работ – от создания 
архитектурной концепции до ландшафт-
ного дизайна объекта, проводя предва-

рительно все необходимые изыскания и 
осуществляя авторский надзор в процессе 
строительства.

При этом в ПИ «Гипрокоммундор-
транс» значительное внимание уделяется 
вопросу подготовки кадров, обладающих 
нужными компетенциями для перехода 
на проектирование с применением инфор-
мационного моделирования. В 2022 году в 
ГКДТ создан учебный центр (BIM-класс), 
оснащенный современным компьютер-
ным оборудованием и программным обе-
спечением, которое позволяет проводить 
обучение ТИМ. Причем оно максимально 
приближено к производству, с учетом су-

ществующей спец-
ифики работы 
с объектами. И 
опираясь на име-
ющийся опыт, 
можно отметить, 
что процесс про-

ектирования при 
и с п о л ь з о в а н и и 

ТИМ идет более эф-
фективно.
Екатерина Алексеева 

сообщила, что средний возраст 
сотрудников ГКДТ составляет сейчас по-

рядка 40 лет. При этом на 
ведущих позициях оста-
ются также профес-
сионалы, работающие 
в проектном институ-
те практически с мо-
мента его основания. 
Сейчас в компании 
насчитывается 34% 
специалистов до 35 лет, 
от 35 до 50 лет – 51%. 

Генеральный директор 
ПИ «Гипрокоммундортранс» 
рассказала, что в компании на про-
тяжении многих лет действуют самые 
различные меры поддержки и мотива-
ции сотрудников. К примеру, институт 
берет на себя расходы на подготовку и 
участие команды ГКДТ в соревнова-
ниях по футболу, волейболу, стрельбе, 
настольному теннису. В день рождения 
каждому сотруднику предоставляется 
оплачиваемый выходной. Регулярно 
проводятся корпоративные праздники 
за счет средств проектного института.  
В компании действуют также положения 
о нематериальной мотивации, програм-
ма наставничества. Причем в проектный 
институт ежегодно принимают на посто-
янную работу около десяти молодых ин-
женеров и архитекторов (выпускников 
текущего года).

«ПИ «Гипрокоммундортранс» 
открыт для сотрудничества с 
опорным вузом. И, конечно, мы 
регулярно будем приглашать сту-
дентов на практику и стажировку 
в институт, – добавила Екатерина 
Алексеева, говоря о планах даль-
нейшего взаимодействия с ВГТУ. 
– Также в этом году для студен-
тов, изучающих архитектуру и 
градостроительство, планируют-
ся урбан-туры по объектам, по-
строенным по проектам ГКДТ, в 
числе которых Камерный театр, 
Бобровский образовательный 
центр «Лидер», Центр гребли на 
байдарках и каноэ». 

В рамках состоявшейся встре-
чи будущие выпускники зада-
вали вопросы, касающиеся, в 
частности, сроков прохождения 
стажировки и условий приема на 
постоянную работу в ПИ «Гипро-
коммундортранс». Генеральный 
директор проектного института 
порекомендовала студентам в пер-
вую очередь максимально демон-
стрировать свои способности уже 
в период прохождения практики, 
ничего не откладывая на потом.

По словам Екате-
рины Алексеевой, 

работа в ПИ «Ги-
п р о к о м м у н д о р -
транс» прежде 
всего дает воз-
можность полной 
самореализации и 

участия в создании 
знаковых для реги-

она объектов – дет-
ских садов, школ, поли-

клиник, жилых кварталов, 
транспортных развязок, мостов, 

бизнес-центров. 
Подводя итоги этой встречи в опор-

ном вузе, декан строительного факуль-
тета ВГТУ назвал прохождение практи-
ки и стажировки переломным моментом 
для выпускников. Поскольку им пред-
стоит такое серьезное испытание, как 
ответственность. «Думать о своей бу-
дущей карьере и репутации нужно уже 
сейчас, – заявил Дмитрий Панфилов, 
обращаясь к студентам. – Вы выбираете 
не только организацию, но и будущих 
коллег, объекты, которые проектирует 
ГКДТ. Попасть в коллектив, который 
ставит перед собой такие сложные зада-
чи – интересно и престижно».

Ирина РАЗМУСТОВА

В опорном вузе прошел день 
открытых дверей ГКДТ 
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Научный полк на фронте и в тылу
В апреле нынешнего года возобновлена Всероссийская акция «Научный полк», проводившаяся ранее в 2021 году. В рамках акции  на информационных 
ресурсах Минобрнауки, вузов, в СМИ публикуются материалы, рассказывающие о жизни студентов и преподавателей в годы Великой Отечественной 
войны, о развитии науки в этот сложный период, об огромном вкладе отдельных ученых и целых научных коллективов в Великую Победу. Воронежский 
технический университет принял самое активное участие в этой акции, собрав воедино рассказы своих выпускников, переживших это тяжелое время. 
И, пожалуй, главным лейтмотивом всех этих воспоминаний является мысль: «Мы выстояли, мы смогли, мы – каждый – на своем участке «фронта» 
приближали долгожданный конец войне, честно выполняя свой долг». А весной 45-го вместе со всем советским народом эти люди искренне радовались 
Победе, а потом, в наступившее мирное время ковали еще одну – трудовую. 

  

Н.Е. Вахненко, выпускник 
вуза  1938 года:

«В Воронежском инженер-
но-строительном институте я 
учился с 1933 по 1938 гг. Этот 
период был  самым наилучшим, 
интересным и перспективным 
в моей жизни. Я мечтал о пре-
красном будущем. Планировал 
поступать в аспирантуру. Мне 
очень хотелось стать ученым. 
Институт дал нам хорошие зна-
ния, мы стали высококвалифи-
цированными специалистами, 
инженерами-строителями с 
большой буквы. Особенно хо-
рошие знания мы получили от 
профессоров и доцентов Бори-
сова, Дольского, Каргашинско-
го, Троицкого, Крапивного и 
многих других. Они читали нам 
глубокие и содержательные 
лекции.

После успешного окончания 
института и через год работы 

по специальности меня призва-
ли в ряды Советской Армии.  
Я участвовал в Финской и Вели-
кой Отечественной войне. Был 
тяжело ранен, долго лечился и 
получил инвалидность. В 1945 
году меня демобилизовали, по-
сле чего надо было работать, а 
работать было очень трудно. 
Только благодаря отличным зна-
ниям, полученным в институте, 
я успешно справился с работой 
на железнодорожном транспор-
те. Занимался строительством и 
восстановлением разрушенных 
во время войны железных дорог 
и мостов.

Своему родному ВИСИ  
я хочу пожелать процветания  
и благополучия. Пусть из его 
стен выходит как можно больше 
и больше высококвалифициро-
ванных специалистов».

В качестве предисловия следует ска-
зать, что Великая Отечественная война 
стала переломным моментом  в истории 
вуза.

 За несколько дней до ее начала, 19 
июня 1941 года ВИСИ был в очередной 
раз реорганизован – теперь уже в Воро-
нежский авиационный институт (ВАИ), 
который в декабре того же года вместе с 
научным оборудованием был эвакуиро-
ван в г. Ташкент. Вот что вспоминали об 
этом его выпускники.

А.П. Бочкарев, студент Воронеж-
ского инженерно-строительного и 
авиационного институтов, профессор 
кафедры динамики полета и систем 
управления Самарского государствен-
ного аэрокосмического университета 
им. академика С.П. Королева:  

«В начале июня 1941 года закончи-
лась экзаменационная сессия у студентов 
третьего курса ВИСИ. Предстояла про-
изводственная практика. Я был направ-
лен на крупную стройку г. Шахты Рос-

товской области. Через несколько дней 
после начала войны получил извещение, 
в котором сообщалось, что Воронежский 
инженерно-строительный институт лик-
видирован и на его базе создан Воронеж-
ский авиационный институт (ВАИ). Мне 
надлежало явиться в институт. С этим 
извещением пошел к начальнику строи-
тельства, который, отдавая распоряже-
ние о возвращении в Воронеж, сказал: 
«Езжайте строить самолеты».

Снявшись с военного учета в воен-
комате г. Шахты, выехал в Воронеж. 
Почти все мои однокурсники решили 
поступать в ВАИ. Я поступил на само-
летостроительный факультет. Большая 
часть студентов – на факультет авиамо-
торостроения. В конце декабря 1941 г.  
– начале января 1942 г. мы прибыли в 
г. Ташкент. Начались учебные занятия. 
На старших курсах обучение велось по 
переходным учебным планам, приходи-
лось сдавать по 10 и более экзаменов за 
сессию. Тяжело было с питанием сту-

дентов. У многих родители оказались на 
оккупированных немцами территориях. 
Параллельно учебе нам приходилось 
работать на хлебозаводе и продуктовых 
складах. Руководство и общественные 
организации института старались раз-
личными способами оказать материаль-
ную помощь студентам, преподавате-
лям и сотрудникам вуза. Летом 1943 г.  
120 студентов было направлено в  
г. Сталинград для разборки сбитых на-
шими войсками немецких самолетов. 
На всех такого рода работах «отлича-
лись» бывшие студенты ВИСИ. Несмо-
тря на трудности военного времени, мы 
стремились овладевать знаниями, в чем 
нам искренне помогали высококвали-
фицированные преподаватели». 

В 1944 г. часть ВАИ  вернулась в г. Во-
ронеж, получив прежнее наименование –  
ВИСИ. Часть была направлена в г. Куй-
бышев и вошла в состав Куйбышевского 
авиационного института (ныне Самар-
ский государственный аэрокосмический 
университет). Некоторые преподаватели 
и студенты уехали в г. Ленинград возро-
ждать Ленинградский институт авиаци-
онного приборостроения (ЛИАП), а на 
оставшейся материальной базе институ-
та в Ташкенте был создан авиационный 
техникум им. В.Чкалова.

За годы войны учеными вуза были 
выполнены многие десятки научно-ис-
следовательских работ, которые имели 
важное оборонное и народнохозяйствен-
ное значение.

Им были по плечу любые объекты

Студенты ВИСИ в Ташкенте, 1943 г.

Ташкент. В этом здании вуз работал 
в период эвакуации.
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 В.А. Дементьев, профес-
сор ВИСИ – ВГАСА – ВГАСУ, 
заслуженный работник высшей 
школы РФ:

«Какой бы протяженностью 
не была дорога, она обязатель-
но приведет к мосту. Именно 
так случилось в моей жизни. 
Все специальности, приоб-
ретенные мною в юношеские 
годы, стали основой для одной 
большой мечты – стать строи-
телем мостов.

Случайная встреча с ле-
нинградским специалистом по 
строительству мостов, пригла-
сившим меня на досуге осмот-
реть тамбовские конструкции, 

решила дальнейшую мою судь-
бу. В конце тридцатых годов я 
уехал в Ленинград и поступил в 
автодорожный институт. К тому 
времени поработав на производ-
стве, я уже имел специальность 
токаря пятого разряда. После 
окончания института меня на-
правили по распределению в 
Главное управление строитель-
ства Дальнего Севера – «Даль-
строй». Именно там, на дорогах 
Крайнего Севера, начались мои 
трудовые будни. Величествен-
ная природа и суровый климат 
покорили меня, да так, что я 
остался там на целых 20 лет.

Что такое Колыма? Одиннад-
цать месяцев зима, а остальное 
– лето! Времени для освоения 
профессии, как ныне принято, 
не было. Ответственность была 
настолько велика, а сроки про-
ведения работ настолько сжа-
ты, что приходилось работать и 
днем, и ночью. Лишь изредка я 
вспоминал чудесный город Ле-
нинград с его величественными 
мостами. Мечта построить мост 
по своему собственному проекту 
не покидала меня. 

В 1944 году мне посчаст-
ливилось заниматься проек-
тированием и реконструкцией 
деревянного арочного моста из 
даурской лиственницы через 
реку Колыму. Этот мост был 
построен под нагрузку 10 тонн, 

по нему пропускались амери-
канские автопоезда «Даймонд» 
массой 70 тонн. Вследствие 
этого арки стали терять устой-
чивость и деформировались. 
Пришлось подумать и превра-
тить арочный мост в комбини-
рованную систему с добавле-
нием фермы жесткости. После 
проведенной реконструкции 
грузоподъемность моста увели-
чилась до 70 тонн. 

Немного позже я участвовал 
в проектировании и строитель-
стве первого железобетонного 
моста на кессоных фундаментах 
на автодороге «Палатка – Кулу» 
через реку Армань.

А в 1952 году, когда я уже 
был главным инженером управ-
ления дорог, мне довелось ру-
ководить строительством моста 
с неразрезными фермами. Этот 
мост протяженностью 500 мет-
ров соединил два берега реки 
Колымы. Сборка и клепка мон-
тажных узлов ферм производи-
лась при температуре минус 58 
градусов. В таких суровых усло-
виях строительство моста про-
изводилось впервые в мире.

В 1961 году меня пригласили 
на должность доцента кафедры 
автомобильных дорог лесотех-
нического института. Спустя 
время я перешел работать в Во-
ронежский инженерно-строи-
тельный институт, на кафедру 

изысканий и проектирования 
автодорог. Здесь я преподавал 
студентам курс по строитель-
ству мостов, а также выполнял 
научно – исследовательские ра-
боты. Вместе со студенческим 
коллективом мы часто выез-
жали на обследование объек-
тов, разрабатывали проекты 
усиления конструкций, искали 
и находили способы исправле-
ния дефектов, допущенных при 
строительстве мостов.

Я часто вспоминаю Крайний 
Север, несколько лет назад вме-
сте со студентами был в тех кра-
ях. Мы провели большой объем 
работ по обследованию мостов. 
На некоторые из них оставили 
проекты на усиление конструк-
ций. Состояние многих меня 

порадовало: они еще постоят лет 
сто, точно!

Подлинная ценность человека 
не в том, сколько он зарабатывает, 
а в том, в какой мере он умеет пре-
вратить свои знания в духовные и 
материальные ценности. Ценно-
сти, которые в свою очередь несут 
радость и пользу не только ему 
самому, но и обществу, в котором 
он живет. Моя материальная цен-
ность – это мосты, а духовная – 
десятки грамотных специалистов 
по мостостроительству, воплоща-
ющие свои идеи в жизнь».

По материалам музея 
инженерного дела ВГТУ 

подготовила Ольга КОСЫХ
Продолжение  

в следующем номере.

В.Т. Веретенников, выпускник вуза 
1936 года:

«В Воронежский инженерно-стро-
ительный институт я поступил в 1931 
году. На тот момент уже окончил инду-
стриальный техникум и немного порабо-
тал на строительных площадках города. 
Учился я на факультете железобетонных 
конструкций. В 1936 году успешно за-
щитил дипломный проект, получив рас-

пределение на специальный завод №31 
(ныне завод горнообогатительного обо-
рудования). 

Великая Отечественная война не пре-
рвала моей трудовой деятельности: в де-
кабре 1941 года я эвакуировался в г. Кеме-
рово, спустя два года – в г. Мариуполь, где 
восстанавливал Южную Магнитку. После 
1945 года принимал участие в строитель-
стве запорожских коксовых батарей. Рабо-
та была интересная, но тянуло на родину, в 
Воронеж. Город был полностью разрушен, 
сожжен, мне хотелось восстанавливать его!

С 1946 по 1950 гг. я работал прора-
бом на восстановлении нашего города, 
работать приходилось в очень тяже-
лых условиях. Вместе с товарищами мы 
восстанавливали проспект Революции, 
строили оперный театр, областную би-
блиотеку, здание обкома КПСС и др.  
В 1975 году мне было присвоено звание 
«Заслуженный строитель РСФСР».

Коллектив факультета автомобильных дорог в 70-е годы.

Деревянный арочный мост из даурской лиственницы через реку 
Колыму, усиленный фермой жесткости и превращенный  

в комбинированную систему. Проект В.А. Дементьева

В.А. Дементьев со студентами 4 курса на обследовании моста через реку Дон, 1973 г.
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В Минстрое обсудили применение системы скоринга в строительстве
В Министерстве строительства и ЖКХ РФ прошло совещание 
межведомственной рабочей группы по вопросам повышения 
прозрачности строительной отрасли, на котором обсудили 
вопросы применения системы скоринга подрядчиков в 
строительстве.

Заседание состоялось под 
председательством главы Мин-
строя России Ирека Файзулли-
на и руководителя Федераль-
ной налоговой службы России 
(ФНС России) Даниила Егоро-
ва, также приняли участие ау-
дитор Счетной палаты Наталья 
Трунова, руководители подряд-
ных организаций в строитель-
стве, главные распорядители 
бюджетных средств и предста-
вители исполнительных органов 
власти регионов.

В начале своего выступления 
Министр строительства и ЖКХ 

РФ Ирек Файзуллин отметил: 
«Сегодня в текущей ситуации 
необходимо оперативно разра-
батывать и внедрять совершен-
но новые механизмы работы, 
которые позволят наладить 
эффективное взаимодействие 
всех участников строительного 
процесса, обеспечить оператив-
ное заключение контрактов и 
своевременный расчет с подряд-
ными организациями, а также 
гарантию исполнения всех обя-
зательств друг перед другом».

По словам руководителя Фе-
деральной налоговой службы 

РФ Даниила Егорова, с апреля 
2020 года ФНС применяется си-
стема оценки исполнителей гос-
заказов, которая строится на вы-
явлении рисков подрядчиков. В 
начале этого года внесены изме-
нения в цифровые решения, ко-
торые направлены на выявление 
компаний, добросовестно рабо-
тающих в строительном секторе 
и способных претендовать как 
на снижение административной 
нагрузки, так и на получение 
определенных преференций от 
государства. Именно для реше-
ния этой задачи в работу стро-
ительного сектора предлагается 
ввести систему скоринга.

Предлагаемый инструмент 
позволит объективно подхо-
дить к выделению повышен-

ного авансирования, снимать 
риски с государственных за-
казчиков, обеспечивать при-
влечение денежных средств в 
реальный сектор экономики и 
снижать финансовые издерж-
ки предприятий, а также станет 
основанием для объективной 
оценки выбора подрядчика.  
В рамках скоринга осуществля-
ется оценка претендентов по 
13 показателям, в том числе по 
критериям финансовой устой-
чивости, ресурсообеспеченно-
сти и наличию положительного 
опыта. За соответствие установ-
ленным пороговым значениям 
участникам присваивается по 
одному баллу за каждый показа-
тель – чем больше баллов будет 
набрано участником, тем лучше 

будут условия государственного 
контракта.

Целью совещания стало по-
лучение обратной связи от пред-
ставителей профессионального 
сообщества по внедрению систе-
мы скоринга. В ходе обсуждения 
были представлены предложе-
ния участников строительного 
процесса для дальнейшего раз-
вития нового инструмента и его 
применения. Кроме того, особое 
внимание было уделено необ-
ходимости применения бан-
ковской гарантии при наличии 
казначейского сопровождения 
и оптимизации порядка такого 
сопровождения. В заключении, 
Ирек Файзуллин отметил значи-
мость и перспективность даль-
нейшего применения системы.

Минстрой России

Готовится к старту  
международный стройотряд

25 апреля, накануне отъезда 
делегации Воронежской 
области в Республику 
Беларусь, тема российско-
белорусского сотрудничества 
обсуждалась на строительной 
площадке мега-школы в 
Северном районе города. 

В этот день на объект при-
были: замглавы городского 
округа по градостроительству  
А.В. Головацкий, и. о. руководи-
теля управления строительной 
политики города А.Ю. Климен-
ко, председатель областного Со-
юза строителей В.И. Астанин и 
представители движения ССО 
– Денис Сабынин, руководитель 
регионального штаба студен-
ческих отрядов Воронежской 
области и Александр Кривенко, 
руководитель строительного на-
правления студотрядов области. 
Присутствие двоих последних 
было не случайным. Как мы уже 
сообщали, 7 апреля в ходе обще-
го отчетно-выборного собрания 
членов Союза строителей  Во-
ронежский области сенатор РФ 
С.Н. Лукин поднял тему уча-
стия наших стройотрядовцев на 
строящихся объектах города и 
области. Из беседы с Денисом 

Сабыниным перед на-
чалом мероприятия 
он узнал, что практи-
чески все участники 
этого движения про-
водят пятый трудо-
вой семестр далеко за 
пределами региона. 
По мнению сенатора, 
Воронежская область, 
входящая в тройку 
лидеров ЦФО по объ-
емам строительства 
жилья и соцобъектов, 
должна предоставлять 
молодежи максималь-
ную возможность тру-
диться на них летом. 

В состоявшейся позже беседе 
на эту тему председателя Союза 
В.И. Астанина и замглавы города 
А.В. Головацкого родилась идея 
– начать реализацию проекта с 
мега-школы на 2860 учащихся. 
А поскольку ее возведение осу-
ществляет белорусская компа-
ния ООО «Стройинжиниринг», 
то на объект можно пригласить и 
стройотрядовцев из дружествен-
ного государства.

Обсуждение идеи продол-
жилось уже на объекте 25 апре-
ля с участием представителя 
генподрядной организации. По 

словам вице-мэра, первое, на что 
необходимо обратить внимание, 
это соблюдение молодежью тех-
ники безопасности на объекте.  
И, разумеется, было бы логич-
ным задействовать здесь студен-
тов, имеющих опыт работы по 
определенным специальностям 
или официальные допуски к ним.

Денис Сабынин сообщил, 
что получение студентами ква-
лификации по ряду профессий 
– одна из первоочередных задач 

штаба. И на сегодняшний день 
основными навыками по мно-
гим специальностям владеет 
большая часть участников дви-
жения. А на площадку, где идет 
строительство мега-школы, есть 
возможность направить отряд 
девушек-отделочниц «Вега» 
Воронежского государственно-
го технического университета. 
Прекрасная половина ССО не 
только владеет навыками отде-
лочных работ – воронежские 
студентки неоднократно стано-
вились призерами соревнований, 
проходивших между стройотря-
дами страны. 

Кроме того, руководитель 
штаба подтвердил готовность ор-
ганизовать работу международно-
го отряда на объекте (опыт такой 
уже есть), а также деятельность 
вне его – соревнования, спортив-
ные и культурные мероприятия.

– В предстоящие несколько 
недель нам надо определиться с 
объемами и направлением работ, 
на которых может быть задей-
ствовано два строительных отря-
да, а также продумать, как будет 

организовано их проживание и 
питание, – сказал А.В. Головац-
кий, отметив, что самому генпод-
рядчику такая помощь с кадрами 
тоже будет не лишней. 

Напомним, что мега-школа 
должна быть введена в строй в ав-
густе 2023 года, но сейчас, в силу 
разных причин, наметилось не-
большое отставание от графика. 

В.И. Астанин в свою очередь 
рассказал о встрече с председате-
лем Союза строителей Республи-
ки Беларусь А.И. Ничкасовым на 
съезде Российского Союза стро-
ителей 18 апреля. В ходе беседы 
была достигнута договоренность 
о том, что до приезда в Минск 
воронежской делегации белорус-
ские коллеги от строительного 
блока подготовят все предложе-
ния по стройотряду, направляе-
мому в столицу Черноземья.

– Думаю, нас ждет очень хо-
роший проект, в котором моло-
дежь проявит весь свой потен-
циал. Мега-школа в Северном 
районе города достойна того, 
чтобы стать объектом междуна-
родного уровня. В таком случае 
подрядчику будет легче решать 
проблемы, которые в последнее 
время возникают при строи-
тельстве объектов бюджетно-
го финансирования, – заметил  
В.И. Астанин, пообещав обсудить 
все детали участия белорусско-
го стройотряда в строительстве 
школы во время визита в Минск.

Зоя КОШИК
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Строительное импортовоздержание  
как результат «закрытого окна» в Европу
Реальную импортозависимость строительной 
отрасли пока еще никто не осознал и не посчитал

Российская строительная от-
расль, наряду со всеми осталь-
ными, в самое ближайшее время 
почувствует бремя экономиче-
ских санкций и отказа сотен за-
рубежных компаний работать на 
российском рынке. На этом фоне 
стоит говорить, пожалуй, не об 
импортозамещении – на неко-
торых направлениях его удалось 
достичь, а об импортовоздержа-
нии в отрасли в целом и послед-
ствиях этого процесса.

Чиновники всех уровней, на-
чиная с премьер-министра, не-
однократно заявляли, что стро-
ительная отрасль не зависит 
от импорта, и все необходимые 
строительные материалы и обо-
рудование производит сама. Дей-
ствительно, мало кто везет из-за 
границы импортные кирпичи, 
клинкерную плитку или армату-
ру с трубами. Однако лишь один 
шаг назад по этой цепочке пока-
зывает, что импортозависимость 
российской стройиндустрии и 
всей строительной отрасли гораз-
до выше, чем хотелось бы, и кро-
ется она на уровне оборудования, 
инженерных систем, машин и ме-
ханизмов, а также строительной 
химии. И для начала стоит честно 
сказать, где именно эта импорто-
зависимость наиболее велика, а 
затем понять, что можно сделать.

Весьма подробный доклад на 
эту тему прозвучал на заседании 
правления Российского союза 
строителей – с ним выступил ру-
ководитель комитета РСС по на-
уке и инновационному развитию 
отрасли Андрей Пустовгар.

Строительство по всем на-
правлениям сейчас набирает 
темпы и объемы – на него в рам-
ках всех нацпроектов заложено 
почти 50 триллионов рублей. 
Однако обеспечить эти темпы и 
качественное строительство мо-
жет только повышение произво-
дительности труда, основанное 
на применении современных 
материалов, технологий, обору-
дования и техники. В свое время 
переход от индустриального до-
мостроения с главенствующей 
ролью домостроительных ком-
бинатов к монолиту обрушил 
производительность труда на 
стройках почти в два раза. Сейчас 
такого при переходе на импорто-
независимость допустить нельзя, 
как нельзя просесть в строитель-
ных технологиях на 40-50 лет. 
Современная стройка – это очень 
сложный высокотехнологичный 
механизм – одно многоэтажное 
здание может содержать в себе 
до 500 тысяч элементов (совре-
менный автомобиль содержит не 
более 30 тысяч). Поэтому разрыв 
или разворот цепочек поставок, 
которые не вписываются в про-
ект, равно как и поставки незаме-

щающего оборудования или ма-
териалов, может привести к тому, 
что будут стоять каркасы зданий 
из отечественного бетона и метал-
ла, но без отделки и инженерных 
систем, не говоря уж о технологи-
ях «умного дома» или современ-
ных светопрозрачных фасадах.

«Бездумный переход от пла-
нового импортозамещения к 
иным материалам, технологиям 
и оборудованию резко снизит 
этажность строительства, воз-
никнут проблемы в высотном 
строительстве, в сложных техни-
ческих объектах и так далее. По-
этому всегда нужно помнить, что 
стройка – это высокотехноло-
гичное производство», – заявил 
А. Пустовгар.

Если же говорить о самой го-
рячей теме – строительстве жи-
лья, то для домов эконом-класса 
сейчас применяются либо китай-
ские материалы, либо недорогие 
отечественные заданного каче-
ства. Сейчас на 80-90% такие 
стройки материалами и инже-
нерными системами обеспечены. 
О качестве строительства здесь 
вопрос практически не стоит – 
нареканий к нему много, и что 
бы застройщики ни говорили о 
потребительском терроризме, 
требования граждан получить за 
свои деньги пристойное жилье 
вполне обоснованы. А вот в биз-
нес-классе или в элитном жилье 
содержание импортных материа-
лов, оборудования и технологий 
доходит до 60-70%. И это суще-
ственно повлияет (и уже влияет) 
на стоимость строительства.

При этом стройматериалы 
уже дорожали – еще до всяких 
санкций, эмбарго и разрыва от-
ношений с Евросоюзом. В 2021 
году существенно выросла сто-
имость практически всех строй-
материалов – прежде всего, из-
за изменений цепочек поставок, 
когда контейнерные перевозки, 
обеспечивающие доставку высо-
котехнологичного оборудования 
или импортных добавок для про-
изводства отечественных строй-
материалов, подорожали пример-
но в 10 раз – с $2000 до $20000. 

И хотя это подорожание шло 
поэтапно, именно оно обеспечи-
ло рост цен на стройматериалы в 
2021 году – отметим, что об этом 
никто нигде особенно громко не 
говорил: ФАС, Минстрой России, 
Минпромторг гонялись именно 
за производителями.

А ведь наши стройматериалы, 
хоть и производятся в России, 
напрямую зависят от большого 
количества компонентов и обо-
рудования, которые и определя-
ют их качественные показатели, 
а также технологии использова-
ния на стройках. Так, импортная 
составляющая в цене «отече-
ственных» строительных машин, 
оборудования и стройматери-
алов начинается от 10-20% для 
жилья эконом-класса и заканчи-
вается 85% для спортивных объ-
ектов олимпийского уровня.

В основном импортные строй-
материалы или строительная хи-
мия поступали из Европы, США, 
Японии или Китая. Китай пока 
сохраняет объемы поставок, но 
цены на всю продукцию вырос-
ли, а из Европы поставки просто 
остановлены при том, что цены 
тоже растут. Да и что тут говорить, 
если производство отечественной 
сантехники на 90% зависит от као-
линовых глин, которые поставля-
лись с территории Украины!

Весьма существенно зависит 
от импортных поставок и инже-
нерное оборудование зданий: так, 
в жилье эконом-класса импорт-
ная составляющая на оборудова-
нии достигает 25%, в бизнес-клас-

се – 60%, а при строительстве 
торговых комплексов – 70%. Не 
стоит забывать, что при строи-
тельстве школ, детских садов, 
больниц и поликлиник действу-
ют строгие санитарные нормы, в 
том числе, и по обеспечению ми-
кроклимата в зданиях. Так вот, 
уже сейчас из регионов поступа-
ют сигналы, что ввод социальных 
объектов откладывается именно 
из-за отсутствия инженерного 
оборудования, в подавляющем 
большинстве – импортного.  
И даже китайское еще нужно до-
везти из Китая до конкретного 
объекта (о трудностях «китай-
ской» логистики читайте ниже).

Отметим напоследок, что до 
85% программного обеспечения, 
применяемого для проектирова-
ния зданий и сооружений (без-
относительно к BIM) является 
зарубежным. 100% компьюте-
ров, используемых в проектных, 
строительных и эксплуатирую-
щих компаниях, являются им-
портными. 99,9% российских 
компаний пользуются пакетами 
Microsoft.

Эх, не прокачу…
Если же говорить о строитель-

ной технике, то здесь ситуация 
еще более критическая. Не считая 
того, что большинство машин и 
механизмов закупалось напрямую 
за рубежом (по большей части, в 
Европе и Японии), промышлен-
ная сборка этой техники на рос-
сийских заводах шла практически 
полностью из иностранных ком-

плектующих. Поэтому доля зави-
симости от импорта в цене этой 
техники достигает 80-90%. При 
этом не забудем, что ряд произво-
дителей автомобилей и прочей тя-
желой техники остановили свои 
заводы в России, а отечественных 
производителей асфальтоуклад-
чиков или высотных подъемных 
кранов в стране не существует.

Ежегодное запланирован-
ное увеличение строительства 
инфраструктуры делает эту за-
висимость от импортной строи-
тельной техники, по сути, крити-
ческой. Тот же исконно русский 
песок и щебень из отечественных 
карьеров можно доставить до 
стройки только, по большей ча-
сти, на иностранных грузовиках 
– отечественные производители 
такой объем закрыть не могут, да 
и качество машин не то. Конеч-
но, сейчас в России закуплено 
много бульдозеров, экскаваторов 
и асфальтоукладчиков, но они 
имеют обыкновение ломаться, 
а импортные детали для многих 
из них, равно как и сервисное об-
служивание официальных диле-
ров, стали недоступны.

Иностранная техника, управ-
ляемая компьютерным обо-
рудованием, зависит, помимо 
всего прочего, от обновлений про-
граммного обеспечения от произ-
водителя. Как сообщал президент 
НОСТРОЙ Антон Глушков, в 
последний месяц зарегистриро-
ваны случаи, когда иностранные 
асфальтоукладчики и подъем-
ные краны остановились из-за 
соответствующих команд из об-
лачного обновления софта.  И не 
забудем, что на тех же КАМАЗах 
стояли иностранная электроника 
и двигатели – и совсем недавно 
КАМАЗ заявил, что будет вынуж-
ден вернуться к моделям грузови-
ков 50-летней давности, посколь-
ку только их можно производить 
без импортных комплектующих. 
Представляется, что вскоре та-
кие «известия» можно ожидать 
от очень многих производителей 
российской техники, материалов 
и оборудования.

Продолжение на стр.8
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В районах области хорошо зарекомендовала себя практика 
реализации гражданских инициатив, направленных на 
благоустройство общественных пространств. Подтверждением 
тому служат примеры обновленных парков и скверов, которые, 
начиная с перестроечных времен, постепенно приходили в 
упадок и долгое время находились в запущенном состоянии. 
В прошлом году второе рождение получили излюбленные 
места отдыха жителей в Рамонском, Верхнемамонском, 
Новоусманском и других районах, городе Острогожске. 

 Старый сквер стал современным

В основе –  
историческая тема

Острогожцы – люди активные, и очень 
любят свой город. Как известно, в годы 
Великой Отечественной войны он был ок-
купирован немецкими войсками. События 
тех черных дней до сих пор помнят пред-
ставители старшего поколения, рассказы о 
них передают своим внукам и правнукам. 

И потому неудивительно, что в основу про-
екта возрождения старого сквера, разрабо-
танного местным жителем, кстати, бывшим 
военным Александром Бражниковым и 
ставшего призером регионального конкур-
са «Территория идей», легла до сих пор вол-
нующая тема. Сегодня это благоустроенное 
общественное пространство на улице Мира 
носит название «Сквер памяти жертв окку-
пации», а об исторических страницах в жиз-
ни города рассказывают размещенные здесь 
информационные стенды.

В сквере установлена стела, которая в 
дни знаковых событий стала местом при-
тяжения горожан. Прилегающая к ней 
территория выложена тротуарной плит-
кой, установлено 20 скамеек и 16 урн, обо-
рудовано освещение, высажены деревья и 
обустроены газоны. 

Претерпевшая реконструкцию обще-
ственная зона выглядит сегодня совре-
менной, а главное она несет в себе боль-
шую познавательную функцию в плане 
патриотического воспитания молодых 

острогожцев, да и просто привлекает к 
себе как благоустроенное место отдыха, 
которое уже полюбилось жителям.

На берегу Дона
В так называемом «старом центре» Верх-

него Мамона (исторический центр села) в 
советские годы был замечательный сквер с 
танцплощадкой, многочисленными скамей-
ками, благоустроенными дорожками, кото-
рый пользовался большой популярностью 
у местных жителей. В 70-х годах прошлого 
столетия в селе был создан «новый центр» 
с развитой социальной инфраструктурой и 
старый сквер оказался «в тени». Внесло свои 
коррективы и перестроечное время… Жите-
ли села, стремясь преобразить это знаковое 
для всех место, приняли решение участво-
вать в региональном конкурсе «Территория 
идей». Учителем биологии Верхнемамон-
ского лицея Ниной Папеж был разработан 
эскизный проект, занявший призовое место. 
В прошлом году он был успешно реализо-
ван благодаря выделенным средствам, и 
сквер получил новое лицо. Согласно замыс-

лу автора, на благоустроенной территории 
появился корабль, вокруг которого выпол-
нено мощение резиновой плиткой морских 
цветов. А рядом – береговая зона из песка, 
на ней установлено детское оборудование и 
скамейки. Скорее всего, тему воды и суши 
автор связал с рекой Дон, на берегу которой 
и расположено село. 

По словам главы Верхнемамонского 
сельского поселения О.А. Михайлусова, в 
сквере пришлось проделать большую ра-
боту по инвентаризации старых деревьев, 
многие из которых оказались полусухими 
и были спилены. Вместо них произведе-
на посадка одних только лип в количестве 
60 штук, которые, хочется надеяться, вос-
полнят зеленый фонд. По периметру зоны 
отдыха установлена ограда, проложены 
тротуарные дорожки с новым бордюрным 
камнем, выполнено уличное освещение, 
причем форма фонарей выдержана в еди-
ном стиле – они напоминают бакены.

Следует добавить, что проекты жите-
лей, ставшие победителями регионального 
конкурса «Территория идей», реализованы 
в рамках программы «Поддержка местных 
инициатив на территории муниципальных 
образований Воронежской области в рам-
ках развития инициативного бюджетиро-
вания». Итог проделанной работы, как от-
мечают сами жители, – удачный.

 Ольга КОСЫХ

Оборудование для производства боль-
шинства строительных материалов от 95 
до 100% содержит импортные компонен-
ты или является полностью импортным. 
Современные домостроительные ком-
бинаты, в которые вложились ведущие 
застройщики, оборудованы роботизиро-
ванными линиями из Германии или США 
– что будет с их ремонтом и обслужива-
нием? Все оборудование для производ-
ства изделий из ПВХ – импортное, как и 
добавки для процесса экструзии. Новые 
стекольные и кирпичные производства 
массово закупали технологические линии 
в Европе и США.

Китай – не панацея,  
а «игольное ушко»

Чтобы обеспечить поэтапное импорто-
замещение или хотя бы переориентацию 
на поставки продукции заданного каче-

ства на других, по большей части, ази-
атских поставщиков, нужно принимать 
серьезные логистические меры. Невоз-
можно развернуть все потоки поставок на 
Китай – Транссиб уже сейчас не справля-
ется с возросшим грузооборотом, а даль-
нейшее увеличение грузопотока просто 
забьет его как одна большая пробка. Об 
автомобильных дорогах из Азии говорить 
просто смешно – они не предназначены 
для тысяч фур и контейнеровозов, да и 
стоимость такой доставки, и сроки будут 
просто убийственными.

О трудностях логистики с Китаем го-
ворил еще в начале марта на пленарном 
заседании в рамках Российской строи-
тельной недели президент корпорации 
«Технониколь» Сергей Колесников: 
«Пропускная способность всех четырех 
пропускных пунктов на границе России 
с Китаем  – 300-500 автомобилей в сутки, 
там очереди на 10 километров. Если еще в 
2016-2018 годах стоимость проезда Хаба-
ровск-Харбин была 150-200 тысяч рублей 
за фуру, то теперь – полтора миллиона. 

В 2015 году было поручение президента 
России Росгранице решить эту проблему 
и увеличить пропускную способность. Но 
проблема так и не решена. Расчеты по-
казывают, что еще до этого кризиса была 
потребность в пропуске 16 тысяч грузови-
ков в сутки, а сейчас там очереди, наверно, 
уже на 20 километров».

При этом уже сейчас морские порты 
Дальнего Востока забиты, железная до-
рога – Транссиб – загружена углем, кон-
тейнеров для перевозки оборудования не 
хватает. Поэтому, если мы хотим покупать 
материалы, компоненты, оборудование в 
Китае, как мы все это оттуда привезем?

«Вторая проблема – у нас нет ни одно-
го транспортного коридора в Китай, – рас-
сказал Сергей Колесников. – Все наши ма-
шины, которые везут продукцию в Китай, 
после прохождения пограничного пункта 
мы перегружаем на китайские машины. 
Это порча продукции, это время и удоро-
жание перевозки. То же самое, когда мы 
везем китайское сырье, – мы на границе 
перегружаем его на наши машины. Когда 

возим свою продукцию в Европу, такой 
проблемы нет, наши машины могут пере-
мещаться по всей Европе. С Китаем тако-
го нет. Эта тема не просто перезрела – она 
трижды перезрела, я уже не знаю, кому еще 
это сказать. Без решения проблем логисти-
ки мы с Китаем торговать не сможем».

Так что правительству России нуж-
но расставить приоритеты и определить, 
что важнее: загрузить все железные до-
роги и вагоны углем или выделить часть 
транспортных коридоров для ввоза обо-
рудования. Потому без оборудования и 
современных технологий мы из страны 
догоняющей экономики превратимся 
просто в отсталую страну. Однако ситуа-
ция развивается в таком ключе, что пока 
приходится говорить не об импортозаме-
щении, на которое должны уйти годы, а об 
импортовоздержании и приспособлении 
российской строительной отрасли к реа-
лиям «закрытого окна» не только в Евро-
пу, но и в большинство стран мира.

Лариса ПОРШНЕВА

Строительное импортовоздержание как результат «закрытого окна» в Европу

Продолжение. Начало на стр.7

Сквер в с. Верхний Мамон
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Снятие с застройщиков обязательств по строительству  
социалки сделает жилье более доступным

Такое мнение видные пред-
ставители девелоперского со-
общества высказали в опросе 
«МК» на тему «Заставит ли 
застройщиков снижать цены 
падение платежеспособного 
спроса на жилье». 

Опрошенные изданием ана-
литики из таких известных 
риэлторских и девелоперских 
компаний, как ЦИАН, МИР 
КВАРТИР, БЕСТ Новострой, 
Бон Тон, MR Group, Страна 
Девелопмент и ряда других, 
едины в том, что в нынешней 
ситуации нестабильности и 
роста издержек застройщики 
вряд ли пойдут на существен-
ное снижение цен. Скорее они 
постараются привлечь поку-
пателей, применяя различные 
маркетинговые инструменты 
вроде скидок, рассрочек или 
совместного с банками субси-
дирования ставок ИЖК, пола-
гают эксперты.

Использование девелопе-
рами перечисленных способов 
привело к тому, что в марте от-
носительно февраля снижение 
средней цены 1 кв. м в целом по 
России составило 1,7%, отмети-
ли опрошенные.

По мнению маркетолога ком-
пании Бэсткон Сергея Ковалева, 
с учетом того, что застройщики 
в 2021 году и первые месяцы те-
кущего года за счет успешных 

продаж создали определенную 
подушку накопления, они не 
станут опускать цены, а скорее 
всего придержат ввод в продажу 
определенного количества сво-
их объектов.

«Пока суммарный спрос 
(ипотечный и обеспеченный 
собственными средствами) бу-
дет равен предложению или пре-
высит его, цены вниз не пойдут. 
Это правило рынка недвижимо-
сти», — подчеркнул эксперт.

Председатель правления 
Корпорации Баркли, президент 
Нацобъединения застройщиков 
(НОЗА) Леонид Казинец счи-
тает, что в условиях снижения 
платежеспособного спроса ры-
нок недвижимости ждет моно-
полизация: строить будут толь-
ко акулы бизнеса.

«Останутся очень крупные 
системные игроки с участием 
банковского или квазибанков-
ского капитала, потому что до-
ступа к быстрому, дешевому ка-
питалу на рынке девелопмента 
нет», — пояснил Казинец свою 
мысль.

Он также обратил внимание 
на тот факт, что себестоимость 
строительства (сама по себе — 
не менее важный фактор цено-
образования, чем спрос) растет, 
прежде всего, из-за действий 
региональных властей, которые 
жестко требуют, чтобы жилье 

было обеспечено социальной 
инфраструктурой.

«В итоге покупатели, кото-
рые имеют взрослых детей или 
не планируют заводить потом-
ство, фактически оплачивают 
школу и детский сад моло-
дым семьям», — заметил глава 
НОЗА. Из этого Казинец делает 
вывод о том, что в нынешней си-
туации снятие с застройщиков 
требований на местах по стро-
ительству социальной инфра-
структуры резко увеличило бы 
ценовую доступность жилья для 
российских граждан.

А вот эксперты, опрошенные 
журналом Forbes, оптимистич-
ных прогнозов по спросу на жи-
лье в России не дают.

«Вряд ли от ставки в 9% 
[установленной с 1 мая этого 
года по госпрограмме льготной 
ипотеки на новостройки вместо 
прежних 12% — Ред.] стоит ожи-
дать резкого роста покупатель-
ского интереса, как это было в 
2020 году и первой половине 
2021 года», — заметила управ-
ляющий партнер компании Ме-
триум Надежда Коркка.

Она подсчитала, что с уче-
том этой ставки ежемесячный 
платеж по взятому в рамках 
госпрограммы льготной ипоте-
ки кредиту на сумму в 12 млн 
руб. снизится на 24 тыс. руб. —  
до 107 тыс. руб.

Однако и такая сумма весьма 
существенная, и многим сейчас 
такие расходы не по карману, 
полагают специалисты рынка 
недвижимости.

 «Заработная плата не увели-
чивается, инфляция высокая — 
все это не способствует возмож-
ностям домохозяйств добавлять 
к расходам еще и ежемесячные 
платежи по ипотеке», — считает 
директор управления новостро-
ек ИНКОМ-Недвижимость Ва-
лерий Кочетков.

Согласно его прогнозу, на 
фоне сложной геополитической 
обстановки падение спроса мо-
жет продолжиться и составить в 
ближайшие месяцы 30—40%.

Основатель компании 
SOLDapp Николай Шуклин 
считает, что в ближайшие меся-
цы можно ожидать падения дан-

ного показателя на 35—60% — в 
зависимости от сегмента рынка 
новостроек.

Впрочем, многие участников 
рынка заявили Forbes, что, хотя 
снижение ставки льготной ипо-
теки с 12% до 9% и не позволяет 
восстановить спрос до состоя-
ния 2021 года, данная мера не-
обходима, поскольку та же про-
грамма со ставкой 12% вовсе не 
пользовалась популярностью у 
потенциальных заемщиков.

С другой стороны, как по-
лагают некоторые эксперты, 
нельзя исключать дальнейшего 
снижения ключевой ставки ЦБ 
— а значит, льготная ипотека на 
новостройки станет еще доступ-
нее, что позитивно повлияет на 
уровень спроса.

АНСБ

Учились, заряжаясь  
энергетикой школы РСО

В Москве прошла Х школа подготовки 
командных составов штабов 
всероссийских трудовых проектов 
Российских студенческих отрядов.

С 21 по 25 апреля в мультиформатном 
пространстве «СО.здание» прошли обуче-
ние 140 студентов из 37 регионов России. 
В число участников вошли представители 
строительного, сервисного, сельскохозяй-
ственного, педагогического, медицинско-
го направлений и представители отрядов 
проводников. 

Школа проходила в два этапа: он-
лайн-отбор и очный этап в Москве. В оч-
ный этап прошли студенты из Воронежа 
– Дмитрий Чукарев (ВГТУ), Юлия Бота-
лова (ВГАУ) и представители медицин-
ского университета Иван Родин и Екате-
рина Науменко. 

Образовательная программа была на-
правлена на изучение основ работы в шта-
бах трудовых проектов и проводилась в 
формате лекций, мастер-классов, тренин-
гов, встреч с работодателями и партнерами. 
Студенты учились взаимодействовать друг 
с другом в разных ролях: ситуационные 
задачи были разработаны таким образом, 
чтобы каждый участник поработал с мак-
симально возможным количеством людей.

Своими впечатлениями поделился 
Дмитрий Чукарев, представитель строи-

тельного направления: «Очный этап шко-
лы командных составов всероссийских 
трудовых проектов пролетел словно миг! 
За эти три дня я познакомился с замеча-
тельными людьми, которые уже этим ле-
том возглавят штабы трудовых проектов, 
зарядился яркой энергетикой от своих 

коллег и атмосферы школы, получил и за-
крепил ценные знания в области руковод-
ства, работы с нормативной документаци-
ей, делегирования обязанностей. Казалось 
бы, как за такой короткий промежуток 
времени можно так много узнать, но тут 
важно то, как преподносят эти знания!»

В результате проведения школы из чис-
ла ее представителей выбираются руково-
дители трудовых проектов РСО, поэтому 
каждому студенту важно зарекомендовать 
себя с лучшей стороны. Большинство про-
ходили школу впервые. Среди них студен-
ты, которые ранее участвовали в реализа-
ции трудовых проектов, руководители 
направлений и командные составы шта-
бов образовательных организаций. 

В 2022 году запланировано 16 всерос-
сийских и два международных проекта, 
которые возглавят студенты, успешно 
прошедшие конкурсный отбор школы. 

Подготовила Ольга КОСЫХ



Строительство и недвижимость
в Воронежском регионе10 №19 (1082) 12-18 мая 2022 г.

Отдел рекламы: (473) 269-44-36, 269-44-37НОВОСТИ

Банки «абсолютно нагло» не отдают 
деньги с эскроу-счетов застройщикам

Депутаты Госдумы – члены Комите-
та по строительству и ЖКХ – попросили 
ЦБ принять экстренные административ-
ные меры по стабилизации ситуации с 
проектным финансированием жилищ-
ного строительства.

На сайте Комитета Государственной 
Думы по строительству и ЖКХ появи-
лось сообщение, в котором депутаты го-
ворят о прямом нарушении рядом банков 
обязанности по раскрытию счетов эскроу 
в рамках проектного финансирования.

«В Комитете Госдумы по строитель-
ству и ЖКХ и Правительство Россий-
ской Федерации стала поступать инфор-
мация о приостановке финансирования 
рядом кредитных организаций по уже за-
ключенным с застройщиками договорам 
и наполненными эскроу-счетами. В рам-
ках проектного финансирования банки 
собрали почти 3,2 трлн рублей, а профи-
нансировали в реальный сектор экономи-
ки всего около 2,6 трлн. Таким образом, 
на счетах банков зависли 600 млрд руб-
лей под 0% годовых – это как минимум  
10 млн квадратных метров, которые сей-
час не строятся. 

«Банки абсолютно нагло не отдают эти 
деньги дольщиков застройщикам. Цинич-
но зарабатывая на этих огромных деньгах, 
банки срывают сроки строительства и соз-
дают новых обманутых дольщиков. Люди 
не смогут вовремя получить свое жилье», 
– отметил первый зампред комитета ГД по 
строительству и ЖКХ Владимир Кошелев.

На пленарном заседании с участием 
председателя Центрального Банка Рос-

сийской Федерации Эльвиры Набиул-
линой депутаты попросили принять 
экстренные административные меры по 
прекращению этого банковского бес-
предела. На текущий момент Госдумой 
прорабатываются законодательные ин-
струменты, в частности рассматривает-
ся возможность закрепить возможность 
рефинансировать проектные кредиты в 
других банках из числа уполномоченных.

«Введение это механизма позволит 
снять законодательные барьеры на пере-
дачу денежных средств участников до-
левого строительства, размещенных на 
счетах эскроу, при заключении застрой-
щиком договора рефинансирования це-
левого кредита с другим уполномочен-
ным банком, который готов работать 
более оперативно. Это позволит дисци-
плинировать банки-партнеры, своевре-
менно выдавать проектное финансирова-
ние и держать рыночную конкурентную 
ставку», – заключил Владимир Кошелев.

Минстрой России

Вступает в действие ГОСТ 
 по теплопроводности

С 1 мая 2022 года вступил в действие 
новый ГОСТ Р 59985-2022 «Конструк-
ции ограждающие зданий. Методы 
определения теплотехнических показа-
телей теплоизоляционных материалов 
и изделий при эксплуатационных ус-
ловиях», подготовленный Минстроем 
России.

«Новый стандарт устанавливает еди-
ную для всех типов теплоизоляцион-
ных материалов методику определения 
расчетных значений теплопроводности. 
Методика, заложенная в основу стан-
дарта, основывается на использовании 
новейшей разработки отечественных 
ученых-теплофизиков – коэффициента 
теплотехнического качества строитель-
ных материалов. Внедрение в практи-
ку проектирования тепловой защиты 
зданий нового документа значительно 
повысит точность теплотехнических 
расчетов и упростит работу проекти-
ровщиков», – сообщил заместитель ми-
нистра строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской 
Федерации Сергей Музыченко.

Разработке стандарта предшествовала 
большая научно-исследовательская и опыт-
но-конструкторская работа (НИОКР)  
на тему: «Разработка методик определения 
теплотехнических показателей теплоизо-
ляционных материалов при эксплуатаци-
онных условиях». В ее рамках проведены 
несколько десятков серий эксперимен-
тальных исследований основных видов 
теплоизоляционных и конструкцион-
но-теплоизоляционных материалов. Цель 
выполнения исследований – создание 

общей методики определения теплотехни-
ческих показателей теплоизоляционных 
материалов в процессе эксплуатации в со-
ставе ограждающих конструкций зданий, 
т.е. единых правил определения эксплуа-
тационных теплотехнических показателей 
для всех видов материалов, используемых 
для тепловой защиты зданий.

«Разработку стандарта активно под-
держивали все основные ассоциации 
производителей теплоизоляционных и 
конструкционно-теплоизоляционных 
материалов. Новый ГОСТ полностью 
соответствует СП 50.13330.2012 «СНиП 
23-02-2003 Тепловая защита зданий» 
в части применения расчетных тепло-
технических показателей строительных 
материалов при условиях эксплуатации 
конструкций А и Б. Это одно из преиму-
ществ данного стандарта по сравнению с 
аналогичными иностранными докумен-
тами, не сочетающимися с действующей 
в Российской Федерации нормативной 
базой», – рассказал и.о. директора ФАУ 
«ФЦС» Андрей Копытин.

Также ГОСТ Р 59985-2022 позволя-
ет отказаться от неточной и трудоемкой 
процедуры испытаний материалов в ус-
ловно увлажненном состоянии, ранее 
применявшейся в России.

Стандарт был разработан в лабо-
ратории строительной теплофизики 
НИИСФ РААСН Минстроя России и 
прошел согласование ТК 465 «Строи-
тельство» и ТК 144 «Строительные ма-
териалы и изделия».

Пресс-служба Минстроя РФ

Координация ФАИП перешла в ведение 
Минстроя России

В соответствии с постановлением 
Правительства РФ координация дея-
тельности органов государственной вла-
сти и государственных корпораций при 
формировании и реализации федераль-
ной адресной инвестиционной програм-
мы передана Минстрою России. Ранее 
данную деятельность осуществляло 
Минэкономразвития России. Документ 
вступил в силу с 1 мая этого года.

«Данное решение – это еще один шаг 
к реформированию системы управле-
ния государственными капитальными 
вложениями. Основная задача в рамках 
передачи полномочий – сокращение 
сроков инвестиционно-строительно-
го цикла. Координация мероприятий 
ФАИП профильным ведомством позво-
лит выстроить более эффективную си-
стему работы как в части контроля, так и 
в части взаимодействия с федеральными 
органами власти, регионами и подрядчи-
ками. В рамках разрабатываемой Мин-
строем России пятилетней программы 
строительства будет выстроена новая си-
стема управления государственными ка-
питальными вложениями. Ее основные 
принципы: отказ от лишних документов, 
процедур и согласований и сквозная 
цифровизация всех процессов», – отме-
тил вице-премьер Марат Хуснуллин.

Минстрой России уже приступил к 
работе, направленной на формирование 
новой комплексной программы. Ведом-
ством разработаны и отправлены глав-
ным распорядителям бюджетных средств 
Методические рекомендации, предусма-
тривающие основные подходы к органи-
зации работы по формированию ФАИП.

«Одним из важных нововведений яв-
ляется переход к более долгосрочному 
планированию государственных расхо-
дов на строительство. Пять лет вместо 
трех. Приоритетными при формировании 
ФАИП на 2023-2027 годы будут перехо-
дящие объекты капитального строитель-
ства и объекты незавершенного стро-
ительства. Главная цель нашей работы 
– максимально быстрое вовлечение бюд-
жетных средств в экономику и ускорение 
их оборачиваемости за счет оптимизации 
казначейского сопровождения и других 
механизмов», – сообщил Министр стро-
ительства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Ирек Файзуллин.

Напомним, что федеральная адрес-
ная инвестиционная программа вклю-
чает в себя все объекты капитального 
строительства, финансирование строи-
тельства, реконструкция или приобре-
тения которых осуществляются за счет 
средств федерального бюджета.
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Общество выполняет широкий спектр работ в сфере операций с 
недвижимым имуществом для физических и юридических лиц. 
Филиалы и обособленные подразделения находятся практически во 
всех районных центрах Воронежской области.
Основные направления деятельности:
 Техническая инвентаризация;
 Кадастровые работы;
 Инженерно-геодезические изыскания;
 Оценка недвижимого имущества.

г. Воронеж, пр-т Труда, 48. Тел. 221-18-34.
Качество и оперативность работ гарантируем.

АО «Воронежоблтехинвентаризация» 
является крупнейшей в Воронежской области 

организацией, оказывающей услуги в сфере кадастровой 
деятельности и технической инвентаризации.
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Использование 3D-печати позволит 
строить ветряки высотой до 200 метров
Французская компания GE 

Renewable Energy завершает сборку 
крупнейшего 3D-принтера для печати 
бетонных оснований морских ветро-
генераторов. Высота принтера, как 
утверждают в GE, будет равна высоте 
трехэтажного здания — более 20 ме-
тров. Его использование позволит сни-
зить транспортные расходы на достав-
ку к местам монтажа ветряков отлитых 
из бетона оснований. В перспективе пе-
реход на новую технологию создания 
фундаментов позволит строить ветряки 
высотой в 150 и даже 200 метров.

Как сообщает CNBC, 3D-принтер GE 
будет запущен на базе исследовательско-
го центра, работу которого поддержива-
ют крупнейший производитель цемента 
Holcim и компания Cobod, специализи-
рующаяся на промышленной 3D-печати. 
В основе новой технологии лежат нара-
ботки партнеров, а в качестве целевой за-
дачи для принтера GE выбрала печать бе-
тонных оснований, включая гигантские 
плиты, на которых держатся ветряки.

По данным GE, 3D-принтер в Бергене 
будет способен печатать секции высотой 
до 20 метров. Основатель и гендиректор 
Cobod Хенрик Лунд-Нильсен отметил, 
что этот агрегат — самый большой в мире 
принтер и самая большая в своем роде 
система для сборки конструкций из бето-
на. Более того, с учетом количества обра-
батываемого материала, это также самый 
быстрый 3D-принтер — он использует в 
работе до 10 тонн бетона в час.

Работа GE Renewable Energy, Holcim 
и Cobod сейчас поддерживается из гран-

та Министерства энергетики США, 
которое выделило финансирование на 
поиск инновационных технологий в 
области возобновляемых источников. 
Согласно анонсу GE, 3D-принтер будет 
готов к коммерческой эксплуатации в 
течение четырех-пяти лет.

«Инновации по-прежнему явля-
ются ключевым фактором для энерге-
тического перехода. Особенно важно 
постоянно совершенствовать способы 
проектирования, производства, транс-
портировки и строительства крупных 
компонентов современных ветряных 
электростанций», — заявил техниче-
ский директор GE Renewable Energy 
Дениэл Мерфельд. Он также добавил, 
что в долгосрочной перспективе такие 
принтеры благоприятно скажутся на 
экономике ВИЭ — ветряные электро-
станции станут дешевле, а скорость их 
развертывания вырастет.

Башни ветряных турбин, построен-
ные из стали или сборного железобетона, 
как правило, поставляются высотой око-
ло 100 метров. Это связано с тем, что ши-
рина основания должна быть не больше 
4,5 метров в диаметре, иначе строители 
не могут транспортировать турбины по 
дорогам без дополнительных затрат. Но 
печать основания рядом со строитель-
ными объектами позволит строить более 
высокие башни — от 150 до 200 метров. 
Отказ от традиционных ограничений, в 
свою очередь, упростит создание более 
энергоэффективных ветрогенераторов.

Хайтек+

Вводится понятие Реестра требований при 
проектировании и строительстве 

На сайте проектов нормативных правовых актов размещен проект поправок в 
Градостроительный кодекс, вводящий понятие Реестра требований при изыскании, 
проектировании и строительстве объектов.

Поправки в Градостроительный кодекс разработал Минстрой России.
Как указывается в законопроекте, «в Реестр требований подлежат включению 

документы, применяющиеся при проведении экспертизы проектной документации 
в соответствии с частью 5 статьи 49 настоящего Кодекса, а также при осуществлении 
архитектурно-строительного проектирования, строительства, реконструкции, капи-
тального ремонта, эксплуатации и сноса объектов капитального строительства».

Формирование и ведение Реестра требований осуществляются Минстроем Рос-
сии или подведомственным ему государственным (бюджетным или автономным) 
учреждением. Порядок ведения Реестра требований, в том числе порядок и основа-
ния включения требований в Реестр требований, исключения из него, устанавлива-
ются Правительством Российской Федерации.

Окончание публичных обсуждений законопроекта – 26 мая 2022 г.
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Минстрой призывает банки ускорить выбор лимитов для финансирования застройщиков

Нужно быстрее начать вы-
борку лимитов для субсидиро-
вания льготного финансирова-
ния проектов застройщиков, 
заявил замглавы Минстроя Ни-
кита Стасишин в среду.

«Субсидирование кредитов 
застройщиков для жилищного 
строительства… Я бы попросил 
Сбербанк, да и другие банки мак-
симально быстро начать выбор-
ку, потому что лимит небольшой 
– порядка 35 млрд руб., а это без 

малого 18,5 млн кв. м. как нового, 
так и строящегося жилья, которое 
можно поддержать. Кто быстрее 
выберет, тому быстрее потом пе-
рераспределим лимиты, которые 
не будут выбираться», — призвал 
Стасишин на конференции Сбер-
банка «Время изменений: господ-
держка и новые возможности».

«Важно, что программа Мин-
строя позволяет финансировать 
именно первый этап. И чтобы 
вернуться к темпам, нужно рас-

сматривать уже ставку не 15%, 
а 12%. Я считаю, что мы сможем 
вернуться к таким показателям. 
Уверен, что за счет субсидий мы 
сможем профинансировать более 
600 проектов, финансируемых 
Сбером, площадью более 14 млн 
кв. м», — прокомментировал меру 
поддержки зампред правления 
Сбербанка Анатолий Попов.

Напомним, что данная мера 
позволит поддержать ставку для 
девелоперов жилья на уровне не 

выше 15% годовых. Поддержка 
прежде всего будет направле-
на на проекты, находящиеся на 
начальной стадии реализации, 
по которым активные продажи 
еще не начались или не сфор-
мировался достаточный объем 
средств на эскроу.

Программа субсидирования 
ставок по кредитам застройщикам 
была запущена среди других мер 
поддержки стройотрасли в нача-
ле апреля 2022 года. Механизм 

господдержки подразумевает го-
товность банков предоставлять за-
стройщикам кредиты по ставке не 
выше 15% годовых. В этом случае 
на возмещение недополученных 
доходов банку будет выделять-
ся субсидия, покрывающая 7,5% 
ставки. Эти правила будут распро-
страняться на кредиты, оформ-
ленные до 31 декабря 2023 года.

Аналогичный механизм уже 
действует для низкомаржиналь-
ных проектов.

Регионам нужна система единых подрядчиков 
строительства

Для более эффективной реализации региональных программ строительства в ка-
ждом субъекте необходимо создать службу единого подрядчика, считает гендиректор 
РосСтройКонтроля Владимир Щербинин.

«Существующая система отбора подрядчиков нередко приводит к тому, что зака-
зы получают неквалифицированные компании. На открытом рынке по 44-ФЗ мы, как 
правило, получаем «кота в мешке», который требует очень пристального внимания и 
контроля. Мало того, что квалификация компании ничем не подтверждена, так еще го-
сударственные органы вынуждены следить, чтобы она никуда не сбежал с деньгами», 
— отметил Щербинин.

По его словам, если федеральные проекты страдают от этого не так сильно, то регио-
нальные власти сталкиваются с трудноразрешимыми задачами. «В регионах сохраняется 
и проблема квалификации кадров. При администрациях существуют отделы и управления 
капитального строительства, дорожным строительством руководят МУПы, но все они ра-
ботают бессистемно», — подчеркнул Щербинин.

Глава РосСтройКонтроля выразил уверенность, что создание в каждом регионе соб-
ственной службы подрядчика, которая бы реализовывала бюджетные и социальные про-
екты, решило бы проблему.

«Формирование в каждом субъекте своей службы подрядчика, которая бы профессио-
нально занималась строительством нужных для жителей региона объектов, даст гарантию 
качества, а также экономию времени и средств», — отметил Щербинин.

Ранее глава Минстроя Ирек Файзуллин отмечал необходимость создания в реги-
онах страны единых заказчиков. «Требуется новый подход к обучению специалистов 
наших региональных министерств, работе всех органов исполнительной власти, кото-

рые на территории 
осуществляют капи-
тальное строитель-
ство. Сегодня в боль-
шинстве регионов 
отсутствуют единые 
заказчики, хотя мы, 
конечно, настраиваем 
регионы на то, чтобы 
такие службы созда-
вались», — заявлял 
ранее Файзуллин на 
XXI Всероссийском 
съезде строительных 
СРО в Москве.

ФБУ 
РосСтройКонтроль

Текущих мер поддержки стройотрасли 
недостаточно

Меры поддержки стройотрасли 
в России в условиях текущей гео-
политической ситуации нужно уси-
лить, сейчас их недостаточно, счи-
тает глава девелоперской компании 
«Основа» Александр Ручьев.

Ранее в России был принят це-
лый комплекс мер для поддержки 
строительной отрасли. Например, 
ставки по кредитам застройщикам 
просубсидируют до 15%, а льготная 
ипотека обещает стать доступнее – 
президент России Владимир Путин 
предложил снизить ставку по ней с 
12% до 9% годовых и продлить про-
грамму до конца года.

«Безусловно, меры поддержки 
приняты. Большое спасибо и мини-
стерству, и правительству. Но я считаю, 
что их недостаточно: это такие косме-
тические меры поддержки, которые не 
дают какого-то пассионарного толчка в 
развитии отрасли», – сказал он на кон-
ференции Сбера «Время изменений: 
господдержка и новые возможности».

Ручьев привел в качестве приме-
ра Англию, которая в этом году вве-
ла программу, по которой взять жи-
лье в ипотеку можно по ставке 1,5%. 
«Давайте введем 3% ипотеку. Очень 
важно повысить в это турбулентное 
время интерес граждан к ипотеке», – 
продолжил девелопер.

Еще он считает, что не нужно изы-
мать квартиру у гражданина, если тот 
перестал платить по ипотеке. «Давай-
те оформлять ее в долевую собствен-
ность между государством и гражда-
нином, они будут собственниками 50 
на 50. И передадим это «ДОМ.РФ», 
чтобы он этой собственностью управ-
лял и сдавал ее в аренду в случае, 
если гражданин больше не сможет 
платить. Таким образом, появится то 
самое арендное жилье, которое нам 
так нужно, на тот период, пока у това-
рища вновь не появятся деньги, и он 
его не выкупит», – подытожил он.

 РИА Недвижимость

Минпромторг хочет сократить количество посредников в отрасли стройматериалов
Минпромторг РФ планирует сократить количество 

посредников в отрасли стройматериалов, а также норма-
тивно закрепить принципы формирования наценки на 
продукцию между ними и производителями, сообщил 
замглавы Минпромторга РФ Виктор Евтухов.

«Мы хотим пойти по другому пути – выпустить по-
становление правительства, где будут прописаны общие 
принципы заключения некого соглашения между произ-
водителями и посредниками, торговыми домами о том, 
как будет в принципе формироваться наценка», – сказал 
он в кулуарах выставки «Иннопром. Центральная Азия».

«Во-первых, мы хотим сократить количество посредни-
ков. Во-вторых, чтобы все взяли на себя определенные обя-
зательства, и в результате не было неожиданного и резкого, 
скачкообразного роста цен, который у нас периодически 
происходил в прошлом году», – пояснил Евтухов.

По его словам, речь идет в первую очередь о таких 
стройматериалах, как цемент, песок, щебень, тепло-

изоляция, металлопродукция, используемая  
в строительстве.

Евтухов также уточнил, что речи о на-
ценке в 7-12% по аналогии с металлопро-
дукцией нет.

«Я считаю, что производители и трей-
деры должны договориться между собой. 
Если ты хочешь работать как контрагент 
с производителем, то ты должен принять 
на себя те обязательства, которые тебе 
предлагает производитель для того, что-
бы сдерживать цены на стройматериалы. 
Производитель устанавливает свои цены, 
исходя из большого количества факторов 
формирования себестоимости. Мы с ними 
ведем разговор о том, чтобы формирова-
ние этой цены было разумным», – доба-
вил он.


